

Miércoles 16 de Mayo, Viernes

19 de Mayo de 1837.



GACETA OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. continúa sin novedad en su importante salud.

S. A. R. el Serenísimo Señor Infante Don SEBASTIAN GABRIEL sigue sin novedad en su importante salud á la cabeza del Ejército.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tía la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjerar. — TURQUIA.
CONSTANTINOPLA.

Lord Ponsonby y el encargado de negocios del gobierno francés no pueden entenderse ya por mas tiempo, á no ser que el primero dé una explicacion satisfactoria, sobre todas las inconsecuencias de su conducta en las negociaciones relativas al arancel de aduanas. El encargado de negocios por parte del gobierno francés sostiene, que el lord Ponsonby le ha comprometido; y este se disculpa diciendo, que á nadie ha comprometido durante estas negociaciones.

(Mercurio de Suevia.)

PRUSIA.

BERLIN.

Podemos anunciar como cierto el viaje de una persona ilustre en la corte de San Petersburgo. Se habla de negociaciones diplomáticas, de una importancia suma.

ALEMANIA.

Los viajeros que llegan de la Capital del Austria, hablan de la extraordinaria actividad que se nota en la construccion del gran camino de hierro del Norte, que lleva el nombre del Emperador Fernando: en los dos puntos de Viena y Brunn trabajan diariamente una multitud de obreros: en Ar-

pens hay 2500, y en Brunn mas de 3000: esta grande empresa se concluirá segun parece dentro de muy poco tiempo. Nosotros tambien esperamos, que el camino de hierro proyectado entre Augsburgo y Munich se ponga luego en ejecucion, porque es de una grande importancia para todo el país. (G. de Augsburgo.)

Stuttgart.

El gran Duque Miguel llegó aquí ayer por la noche: viene de Augsburgo con el objeto de visitar á la familia Real, y hoy mismo sale siguiendo su viaje con direccion á Baden.

(M. de Suevia.)

INGLATERRA.

LONDRES.

Los síntomas de tumulto que se manifestaron en Manchester no tuvieron consecuencias desagradables como se creyó en un principio; aunque es cierto que se reunieron en varios puntos de la ciudad grupos muy numerosos de obreros exigiendo víveres por fuerza.

En Nottingham se presentaron en las tiendas de los panaderos y proveedores 20,000 jornaleros pidiendo una limosna.

Su tono amenazador dice, (el True-sun) obligó á los tenderos á dar lo que se les pedía. Sin embargo se observaba una cierta regularidad entre los gefes de la amotinada muchedumbre; porque habiéndose negado un panadero á dar el pan que tenia, y pretendiendo los del motin tirarle por una ventana, sus gefes se opusieron vigorosamente y su autoridad fue respetada. (Correo Ingles.)

Las cartas que hemos recibido de Lisboa llegan hasta el 28 de Abril, y aseguran que el gobierno y la corte se hallan sumamente apurados por falta de dinero. Tal era la estrechez que se sentia en Palacio, que la Reina se vió precisada á enviar un mensaje al congreso, intimándole que iba á empeñar sus joyas, de mucho valor segun todos saben, si no recibia inmediatamente un socorro de dinero. La respuesta fue: que no habia fondos. Se ha echado mano de un medio desesperado para adquirir dinero. El ministro, sin consultar á las cortes, ha enviado un agente á Inglaterra para negociar un empréstito de dos millones de libras esterlinas bajo cualesquiera condiciones. La seguridad que se ofrece consiste en las rentas de la Isla de la Madera y de Porto-Santo, seguridad muy buena si estas Islas no están ya hipotecadas. El gobierno portugues, lo mismo que otros insolventes, tiene

que lamentarse del gran número de sus malos pagadores. Entre estos, el mas desesperanzado es seguramente la Reina de España. Esta última debe cerca de 80,000 libras esterlinas por los servicios (si alguno han hecho) de las tropas auxiliares portuguesas en España, y la última letra dirigida de Madrid para el pago de 5000 libras ha sido protestada.

(Herald.)

FRANCIA.

Paris

La *Gaceta de Francia* dice, refiriéndose á otro periódico: se asegura que el gobierno frances ha solicitado del de Madrid, que retire de la embajada de Paris al conde de Campuzano, y añaden, prosigue el mismo periódico, que ha sido á causa de un terrible altercado ocurrido entre este diplomático y algunos miembros del gabinete, por habersé negado estos á favorecer el nuevo empréstito propuesto por M. Marliani.

La misma *Gaceta* dice con relacion á la de *Augsburgo*: segun las últimas noticias de Berlin M. de Jordan, embajador de Prusia en Dresde, acaba de ser nombrado ministro interino de negocios extranjeros. Aunque M. Jordan hace diez y siete años que estaba de embajador prusiano en Dresde, habia sin embargo ocupado anteriormente el ministerio.

— Las cartas de Atenas que se acaban de recibir aseguran, que en Patrás han ocurrido alborotos de consideracion, y que ha sido necesario enviar allí al coronel Guindin con algunas tropas. No se sabe si habrá conseguido restablecer la tranquilidad, porque el pueblo habia maltratado á los gendarmes y á los soldados bávaros, obligando á unos y otros á retirarse.

(Id.)

— Escriben de Douai, que con motivo de los dias de S. M. el Rey de los franceses ha ocurrido un accidente desagradable. Estaban los artilleros tirando las salvás de costumbre; y habiéndose descuidado al tiempo de atacar un cañon, salió el tiro é hirió gravemente á dos soldados: al dia siguiente fueron á hacer la amputacion de una mano al uno de los dos, y murió en el acto: sigue el otro aun de cuidado; pero vive todavia, y acaso curará; pues tiene la herida en el brazo izquierdo, y no presenta síntomas alarmantes.

(D. de P.)

— El *Monitor* publica el siguiente aviso á los tenedores de bonos españoles (cristinos): "A los tenedores de bonos de la renta Española se previene, que la conversion de los cupones vencidos en 1.º de Noviembre pagaderos la mitad en 1.º del viiente próximo Noviembre, no habiéndose verificado sino en muy pequeño número, el gobierno Español (de Madrid) para dar á los atrasados el tiempo necesario para operar esta conversion, proroga hasta 1.º de Junio el término prefijado hasta 1.º de Mayo; por consiguiente los bonos del tesoro procedentes de esta conversion deberán pagarse el 1.º de Junio, para lo cual se dará un aviso anticipado á los portadores de dichos bonos, comunicándoles el punto en que se verifiquen los pagos tanto en Paris como en Londres."

"Apesar de los muchos gastos que ocasiona una guerra de principios que el gobierno sostiene por la causa de la libertad, cree poder dar muy luego á sus acreedores una prueba inequívoca de los esfuerzos y sacrificios que está dispuesto á hacer para cumplir religiosamente con sus obligaciones.... Campuzano firma el documento; y la *Gaceta de Francia* convencida de la mala fe que preside á estas promesas, dice así. "Suponemos que los tenedores de bonos de la ren-

ta española (Cristina) tendrán cuidado de no dejarse engañar de lo que dice bajo su firma el Sr. Campuzano, y entrarán en la idea de que el motivo de esta declaracion ó manifiesto no es otro, que el apuro extremo en que se encuentra el gobierno de Madrid; pues por mas empeño que haga en ocultarlo con este y otros documentos de igual calibre, no consigue otra cosa que poner de manifiesto todas sus trampas."

La situacion del gobierno de Madrid es sumamente crítica. El dinero le falta: el ejército no se paga: los empleados se hallan en el mismo caso: los acreedores del Estado han perdido todas sus esperanzas. Ya se anuncia que no podrán pagarse las obligaciones cumplidas en el primero de Mayo. El estado de las cosas es verdaderamente lamentable. (*Correo Frances.*)

Burdeos.

Se asegura que el tratado de la *cuadruple-alianza* fue concebido por un banquero, dos ministros y dos diplomáticos. Parece que las operaciones combinadas de la bolsa con motivo de este convenio han producido sumas cuantiosas en favor de algunos especuladores de Inglaterra. Y luego se decia que no habia otro objeto en esta negociacion que la prosperidad de la Península. (*Guinea.*)

Tolosa.

Escriben de Oran á la *Gaceta de Languedoc*: el ejército á las órdenes del general Bugeaud está haciendo sus últimas disposiciones preparatorias, para salir á campaña.

— Casi todas las tropas de la expedicion estaban ya en los campos de Figuiet, de Miserghin y de Peti-Lac.

Parece que no se advertia una grande ansiedad sobre el resultado de la expedicion; pero se habia esparcido la voz de que Abad-el-Kader, sin embargo de que aparentaba estar muy dispuesto á la paz, seguia haciendo preparativos para la guerra.

— Una carta de Africa que se ha recibido en Toulon anuncia, que se habian principiado ya las demoliciones en los campos de Tafna. Parece que el general Bugeaud tiene la orden de evacuar esta plaza y la de Tlemezen.

— El teniente coronel de caballería Monet, Caballero de la orden de S. Fernando, y comandante de las fuerzas ligeras realistas del Alto Aragon, ha dirigido á los ayuntamientos una circular, invitando á que se cante un Solemne *Te-Deum*, en accion de gracias por las victorias conseguidas por las armas de Carlos V en Valencia, Bajo Aragon y Cataluña.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El Cuartel Real salió de Estella el 15 del corriente.

El Cuartel general de S. A. R. hizo el mismo movimiento.

Tenemos la satisfaccion de anunciar, que se ha confirmado plenísimamente la rendicion de San Mateo, no escapando ni un solo individuo de su numerosa guarnicion. El sitio solamente duró dos dias, y los fuertes fueron batidos con los cañones de 24 que sacó Cabrera de Cantavieja.

Tampoco puede dudarse de la rendicion de Benicarló.

Cuenta ya Cabrera con 22 cañones de todos calibres completamente servidos.

Los periódicos revolucionarios hablan ya de la toma de San Mateo y de los acontecimientos de Tarragona, Reus y Barcelona, y está confirmado cuanto sobre este asunto dijimos en el número precedente.

La derrota de la columna de Niubo es ya indudable segun se anunció en la Gaceta última. Aquel gefe quedó muerto en el campo de batalla. Todos los periódicos de Madrid confiesan la horrible pérdida que han sufrido en este encuentro. Solo de oficiales han muerto 36: de la clase de tropa, se calculan fuera de combate 1600 hombres.

Esta Gaceta jamas estampa una especie sin datos muy seguros.

CATALUNA. *Barcelona 3 de Mayo.* "El titulado capitán general Baron de Meer ha vuelto à salir de esta ciudad, aunque con muy poca tropa. Dicen que va hacia Ripoll, donde existe otra columna que se compuso en algun tiempo de 6000 hombres, y hoy apenas contará con 1500."

El *Vapor* dice: "los facciosos están fortificando la villa de Ager, que es la capital del valle de Segarra."

El gefe político de Tarragona da parte al gobierno usurpador, que Llarch de Copons á la cabeza de 1000 facciosos se habia situado en Solivella. Llars de Copons murió cinco veces el año 36: ha muerto dos veces el año 37, y no serán las últimas, aunque en el dia parece que está vivo y sano, y á la cabeza de 1000 hombres segun el señor gefe político.

De Lérida escriben al *Eco del Comercio*: "que aquella plaza está abandonada, y que como los carlistas saben à punto fijo la fuerza de la guarnicion, hacen sus incursiones hasta los muros de la ciudad."

VALENCIA. *Castellon de la Plana 3 de Mayo* "El horizonte cada vez mas oscuro: Oráa ha prometido mucho, y todas las apariencias son de que nada va à hacer. La toma de Cantavieja tiene de muy mal humor à los patriotas, y les da tanto cuidado como la desercion, que se aumentó de un modo maravilloso. Se habla de un pequeño encuentro ocurrido en las inmediaciones de Chelva: parece que los carlistas han cogido unos 60 prisioneros."

Los periódicos dicen, que Cabrera se ha dirigido à Tortosa, y que no le falta gente en abundancia, dinero y víveres.

EXTREMADURA. "Una fuerza carlista alarmó à últimos del pasado à la guardia nacional de Badajoz. Parece que los gefes que mandan aquellas partidas son Sanchez y Valencia."

ARAGON. *Zaragoza 4 de Mayo.* "Corre la voz de que una fuerza respetable catalana ha hecho movimiento hacia el Ebro. Aqui estamos con la mayor ansiedad, porque es de suponer que esta será una combinacion con los valencianos y aragoneses. Las tropas escasean, y los nacionales están sobrecojidos."

De Alcañiz escriben al *Eco del Comercio*: "desgraciadamente es cierta la pérdida de Cantavieja. En la noche del 24 al 25 los paisanos condujeron à los carlistas por caminos desconocidos hasta el mismo pueblo, cuya entrada les facilitaron minando una casa. Dirijiéronse al fuerte, y un sargento les franqueó la puerta. Se apoderaron por sorpresa de las primeras guardias, y el resto de la guarnicion, que descansaba en sus alojamientos, fue sorprendida sin oponer la menor resistencia."

Al mismo periódico escriben lo siguiente: "el coronel Hidalgo sigue preso sin que hasta ahora se haya principiado el

expediente. El general Lorenzo pasa tambien arrestado à las Peñas de S. Pedro. Ahora se está practicando la requisita de caballos; pero como ya se adelantó à hacerla Forcadell, el gobierno tendrá que contentarse con los despojos que tal vez para nada serán útiles."

El *Eco* hablando de la toma de Cantavieja dice: "que su pérdida es de mucha trascendencia: que los pueblos del bajo Aragon (debiera decir los pocos comprometidos que hay en los pueblos) han quedado aterrados con este suceso, incluso el mismo Alcañiz que tiene sus buenas fortificaciones; siendo tal el espanto, que varias familias se disponen à emigrar, porque si bien hasta ahora se han podido librar de los facciosos en puntos fortificados, teniendo aquellos como tienen artillería de batir, será difícil la defensa de las casernas."

Segun el parte dado por el comandante de la columna realista del Alto-Aragon D. Pantaleon Boné resulta, que D. Juan Cabañero gefe de las fuerzas establecidas sobre Cariñena, fue el que se apoderó de Cantavieja. Los prisioneros ascienden al número de 500, entre los cuales hay muchos sargentos y varios oficiales.

Del mismo parte aparece haber caido en poder de nuestras armas un brillante parque de artillería con muchas piezas de todos calibres, una infinidad de balas, bombas, cajas de municion, y los abundantes almacenes que habia en la plaza.

En el mismo documento se dice, que solo hay una cosa triste en medio de la alegría universal producida por la victoria y es, que habiendo sido infructuosas todas las diligencias practicadas por Cabrera para regularizar la guerra en el Bajo Aragon y Valencia, y habiéndose negado pertinazmente el enemigo à hacer extensivos los beneficios de la estipulacion de Eliot, siguiendo en su abominable sistema de crueldad y de barbarie, y condenando à muerte à varios beneméritos realistas que cayeron en sus manos, se ha visto Cabrera en la dura y amarga aunque inevitable necesidad de usar del derecho que le concede la ley de represalia, fusilando al gobernador de Cantavieja; pero perdonando la vida à los demas prisioneros, que bendicen la mano bienhechora que les concedió una vida, à que no tenían derecho segun las leyes de la guerra.

Lo hemos dicho mil veces: 'la terrible responsabilidad de la sangre que se derrama, pesa de lleno sobre los gefes de la revolucion, que invitados tantas veces por nuestros generales, cierran sus oidos à las inspiraciones de la humanidad: pesa sobre un gobierno ilegítimo en su origen, revolucionario en sus principios, atroz en su conducta, y digno de la execracion del mundo.

GALICIA. "Una partida de 80 caballos mandada por Ramos corre las inmediaciones de Santiago, teniendo en continua alarma à los patriotas de aquella ciudad."

MADRID. "Los diarios de córtes no ofrecen interés."

Un periódico de la Capital dice, que à la audiencia territorial de Albacete se le debe llamar *tribunal del movimiento*, porque los facciosos la hacen escapar à cada paso, andando la pobre señora todo el año por esos caminos. Débeseles señalar sobresueldo para costear estas caminatas.

Otro dice: la faccion se mueve: ¿à dónde va? Dicen que

á la Mancha, á Cuenca, á Andalucía, á Extremadura: á Dios correos, á Dios suscritores, á Dios primavera.

El mismo pide, que el gobierno pida cuenta á sus generales, y que se fusilen media docena de ellos.

Las últimas sesiones de las *córtes* revolucionarias versan sobre asuntos indiferentes, por cuya razon nos abstenemos de extraerlas.

En nuestros números anteriores, cuando hablamos sobre las últimas discusiones del célebre *proyecto*, nos reservamos hacer algunas reflexiones sobre ciertos rasgos de convicción que se oyeron en la asamblea revolucionaria, y se han consignado despues en los papeles públicos, confirmándose por boca de nuestros propios enemigos la verdad de lo que estampamos en el número precedente.

Sin Religion no hay sociedad, se ha dicho; y en otra asamblea se dijo hace poco tiempo: *ó perecemos, ó la Religion es sola quien puede vivificarnos*. Olózaga lo repitió, aunque en términos menos explícitos, y un periódico de la Capital, que conserva todavía algun vestigio de criterio, ha confesado *que el cristianismo es el fundamento del orden, y que sin sus dogmas la sociedad reposa toda entera sobre el cadalso*. Y esta es una verdad eterna por mas que las *córtes revolucionarias* la hayan oido con tan fria indiferencia.

La revolucion española se persuadia que habia dado un golpe decisivo al culto católico, y que ante las *córtes* y ante una prensa sacrílega, habia desaparecido hasta la idea misma de la Divinidad. Los templos se derruyeron: fue proscrito todo signo de Religion: la cruz cayó de los altos chapiteles, y la remplazaron imágenes de prostitucion y de cinismo: se rompieron las cruces que la piedad española habia erigido en los campos y caminos: se prohibieron las procesiones públicas: se vilipendiaron los misterios mas augustos; y el sacerdocio subió al cadalso, donde expía sus crímenes un ladron, un asesino. Todo esto lo hemos palpado de tres años á esta parte y aun lo vemos en el día; y nuestra alma se estremece al considerar atentados tan horribles. Pero en medio de tal desorden, y apesar del esfuerzo que la política revolucionaria ha hecho para pasarse sin creencias religiosas, aparece en el seno mismo de las tinieblas un destello de religion, la voz de DIOS, la fuerza de la verdad, á despecho de la revolucion y sus satélites. Ellos han visto el espantoso resultado de su impiedad.

Sin la moral cristiana, se ha enervado la fuerza de sus ejércitos: sin buena fe, se han malogrado sus proyectos administrativos: sin creencias religiosas, se han roto en el pueblo los frenos de la subordinacion y la obediencia; y en el ramo de justicia, se ha buscado vanamente este simbolo de verdad, protector de la inocencia y reparador del crimen. La justicia antigua añadia al influjo de la ley los vínculos de la conciencia. La revolucion pensó hallar en esto una quimera; pero se ha visto precisada á confesar, que es una realidad, un hecho y una necesidad indisputable.

No basta una voluntad perversa y determinada para elevarse á la cumbre del ateísmo. Las convicciones brotan con explosion del seno mismo del espíritu, y los particulares y los pueblos, y aun los gobiernos, rinden finalmente homenaje á la verdad. Su voz se deja oír alguna vez y por fuerza, aun en el tumulto de las pasiones políticas. La naturaleza es mas poderosa que todos los artificios del teorismo revolucionario.

Pero si los labios de un orador de las *córtes* se han abierto por la fuerza de la verdad para proclamar el saludable influjo de la Religion; al mismo tiempo, en contradiccion consigo mismo, ha destruido este influjo, proponiendo *que no exista una Religion del Estado, y que á ningun español se le obligue á dar culto al Dios de sus mayores*, y así lo ha sancionado el materialismo político de las *córtes* de Madrid.

Un grito salido de lo íntimo de la conciencia, ha proclamado la necesidad política de la Religion; pero las pasiones amotinadas han conseguido neutralizar por algun tiempo los efectos de la verdad, de la santa verdad, cuya voz augusta se deja oír alguna vez en la asamblea revolucionaria, pero siempre con la rapidéz de un relampago, á que remplaza de nuevo una mayor oscuridad. Y no puede menos de ser así; porque la revolucion, hija de la mentira y de las ilusiones, cierra sus ojos á la luz y apetece de suyo las tinieblas. Mas llegará el día en que la usurpacion revolucionaria descienda al abismo, de donde jamas saliera, y los españoles bajo el influjo benéfico de su restauracion política, se aprovechen de las preciosas confesiones que han hecho sus mismos enemigos. Se confirmarán en las grandiosas ideas de la moral cristiana, cuyo resplandor han visto aparecer rápidamente en el tiempo mismo de la tormenta: derramarán lágrimas de ternura sobre la ruina de sus templos, y procurarán erijir los altares que hubiera derribado el espíritu destructor de sus enemigos. Entre tanto los oscuros pedantes que han conducido á la España á tal extremo de abyeccion y de ignominia, heridos por la diestra del Excelso, expiarán los crímenes con que se han manchado. Los expiarán en secreto por el terror y por los remordimientos de una conciencia criminal: los expiarán en público por la confesion de sus extravíos en materia de creencias. Ya dió principio, segun se ha visto, este último género de expiacion, que ciertamente es el mas provechoso á la moral de los hombres. Está muy en el orden de la Providencia, que los corruptores de la sociedad sean castigados con la pública retractacion de sus ideas, y con la emision forzosa, natural y tal vez inadvertida de las verdades que tan obstinadamente desconocieron. Marchan los acontecimientos, y la Providencia saca de todos ellos el remedio de nuestros males.

ANUNCIO.

El que hubiera encontrado una cartera con papeles interesantes, que se perdió desde esta villa de Oñate hasta la de Segura, la noche del 14, se servirá entregarla al Director de la Imprenta Real, y recibirá la competente gratificacion.